

Volume 3, no.1, 25 mars 2004

Table des matières

Éditorial	1
Projets en ERE	2
Utilit'ERE	3
Événements	4
Opinion	6

À la Une

Éditorial

Une rumeur voulant que le bureau fédéral s'occupant depuis plus de quinze ans des dossiers concernant l'éducation relative à l'environnement soit fermé à partir du 31 mars est venu perturber le cours de nos projets. Nous avons rapidement réagi et demandé à nos deux députés fédéraux les mieux placés d'enquêter pour nous sur le fondement de cette rumeur et d'intervenir auprès du ministre de l'Environnement David Anderson afin qu'il revienne sur sa décision, si l'intention de fermeture était réelle. Nous rencontrerons à nouveau Bernard Bigras, député du Bloc Québécois dans Rosemont-Petite Patrie et Yvon Charbonneau, député libéral d'Anjou-Rivière-des-Prairies et vous tiendrons au courant de l'évolution de la situation.

Côté événement nous revenons sur l'Écodéveloppement des institutions d'enseignement du Québec, un colloque qui, en dehors du succès remporté, a créé de nombreuses attentes que nous avons rassemblées dans les recommandations, un menu dont il faudra s'occuper dans les mois à venir. L'espoir est là, car la volonté d'agir et les forces pour le faire se sont révélées.

Dans les jours qui viennent nous mettons nos efforts sur les préparatifs entourant la création de l'ONG Planète'ERE qui donnera un souffle nouveau à l'éducation à l'environnement et une motivation aux acteurs en ERE du Québec à préparer un plan d'action concerté pour la décennie 2005-2014.

Nous les invitons tous à nous manifester leur intérêt pour que nous construisions ensemble l'avenir de l'ERE au Québec.

Robert Litzler, président de l'AQPERE

Chroniques

Projets en ERE

L'ERE en péril au gouvernement fédéral. Arrêt de mort prévu le 31 mars 2004

L'AQPERE a appris par l'intermédiaire d'ECCOM (Réseau canadien d'éducation et de communication relatives à l'environnement) que le bureau d'éducation relative à l'environnement (ERE) d'Environnement Canada ne sera plus qu'un souvenir après le 31 mars 2004. On se souvient tous que ce bureau a notamment préparé un Cadre en matière d'éducation relative à l'environnement et à l'avenir viable au Canada suite à une large consultation. Ce cadre a été déposé par Environnement Canada au Sommet de la Terre de Johannesburg en 2002. (L'AQPERE prépare un dossier complet sur l'importance de ce bureau qu'il enverra au ministre canadien de l'Environnement, monsieur David Anderson.)

Entre temps, l'AQPERE réalise des consultations auprès des représentants politiques qui peuvent mieux nous informer sur le futur de l'ERE à Environnement Canada. Il s'agit de monsieur Bernard Brigras, député de Rosemont-Petite-Patrie, porte parole en matière d'environnement pour le Bloc Québécois et monsieur Yvon Charbonneau, député d'Anjou-Rivières-des-Prairies du Parti Libéral du Canada.

Mais nous enjoignons tous les groupes qui ont l'ERE dans leur mission et tous les passionnés d'ERE, d'envoyer dès maintenant une lettre au ministre David Anderson pour lui dire notre intérêt pour l'éducation à l'environnement. L'AQPERE vous tiendra au courant des résultats de nos consultations auprès des députés, ainsi que des actions à venir. Adresse du ministre:

Honorable David Anderson
Ministre de l'environnement
Les terrasses de la Chaudière
10, Rue Wellington, 28e
Hull (Québec) K1A 0H3
david.anderson@ec.gc.ca

Vous pouvez utiliser les arguments suivants dans votre lettre :

- Le Canada risque d'être le seul pays industrialisé à ne pas avoir de bureau d'éducation à l'environnement, alors que le gouvernement français organise en avril prochain un

colloque francophone sur le sujet et que même l'EPA (Environmental protection agency) des Etats-Unis fait une place importante à l'ERE ;

- L'ONU a décrété 2005-2014 décennie de l'éducation au développement durable ;
- L'environnement est aussi de juridiction fédérale, il est impossible d'atteindre des résultats importants sans mettre l'accent sur l'éducation.

Veillez nous joindre en copie conforme lors de votre envoi au ministre s.v.p. au aqpere@crosemont.qc.ca

Utilit'ERE

Appel aux enseignants et animateurs communautaires

Les jeunes sont invités à prendre la parole et à agir

D'hier à demain, notre avenir est entre nos mains

La campagne de sensibilisation et d'éducation Solidaires pour un développement durable invite tous les éducateurs de la province à participer à l'activité pédagogique *D'hier à demain, notre avenir est entre nos mains*, laquelle peut facilement être adaptée à différents groupes d'âge.

Cette activité consiste à réfléchir à trois questions avant de passer à l'action :

- 1) Si la tendance se maintient, quel sera le portrait de notre société dans 20 ans?
- 2) Dans l'éventualité d'un changement de mentalité individuel et collectif, à quoi aimeriez-vous que ressemble notre planète dans 20 ans?
- 3) Quelles actions doivent être posées afin que se concrétise ce souhait?

Les classes ou groupes parascolaires sont invités à transmettre leurs réflexions aux organisateurs de la campagne d'ici le 16 avril s'ils veulent voir leurs résultats partagés avec le public le soir de la conférence du 22 avril, ou encore jusqu'au 30 juin 2004 pour publication ultérieure sur le site Web. Tous les détails sur le site de la campagne.

Les groupes qui retourneront leurs résultats d'ici le 8 avril seront éligibles au tirage leur permettant de passer une heure au Biodôme en compagnie des grands vulgarisateurs scientifiques que sont David Suzuki et Albert Jacquard, ainsi qu'en présence du porte-parole de l'activité Michel Mpambara, porte-parole de l'activité pédagogique.

Les groupes qui retourneront leurs résultats d'ici le 30 mai participeront, pour leur part, à un tirage afin de gagner une nuit au Biodôme de Montréal.

Vous êtes invités à diffuser l'affiche dans vos réseaux, soit par courriel ou en l'imprimant et en l'affichant dans votre milieu. Également disponible pour diffusion, l'affiche de la campagne incluant les conférences, l'exposition itinérante et les activités en région.

Participer à la protection des forêts

Vous êtes enseignant(e) ou animateur(trice) et désirez poser un geste pour la forêt avec vos jeunes. Voici quelques suggestions d'actions concrètes :

- Action pour la sauvegarde de l'Île René Levasseur, organisé par l'organisme La Terre d'abord.
 - Campagne de pression de la Société pour la nature et les parcs du Canada afin d'atteindre le 8% d'aires protégées d'ici 2005, alors que nous n'en sommes qu'à 3% en 2004.
-

Événements

Dernière conférence *Pour un monde Bleu et Vert*

Ne manquez pas la conférence de clôture du cycle de conférences scientifiques grand public pour l'Année internationale de l'eau douce. L'eau et les suites de la politique québécoise de l'eau : constats, enjeux et défis.

Le jeudi 25 mars 2004, de 19 h 30 à 22 h
UQAM, Pavillon J-A-DeSève, 320, Sainte-Catherine Est
Salle DS-R510

Colloque sur l'Écodéveloppement des institutions d'enseignement du Québec : Présentations et recommandations en ligne

C'est dans le communiqué de presse que le Collège de Rosemont a fait paraître le 8 mars que nos lecteurs trouveront la surprise que laisse entendre le titre de cette capsule. Les participants trouveront aussi sur le site du colloque les diapositives de certaines présentations. Enfin nous avons réuni pour nos lecteurs les recommandations issues les deux thématiques de ce colloque. Nous encourageons tous les enseignants et professeurs à imprimer ces recommandations et à les remettre au conseil d'établissement de leur école.

Une de ces recommandations s'est déjà transformée en résolution concrète : l'Université Laval prendra la relève et organisera le colloque en 2005 avec la collaboration de l'AQPERE. L'annonce a été faite par Guylaine Bernard, coordonnatrice de projet à l'Université Laval et Robert Litzler, président de l'AQPERE, au colloque qui réunissait le 12 mars les étudiants des associations universitaires du Québec pour discuter de l'écologisation des campus universitaires du Québec. Voyez pour vous en inspirer leur progressiste Déclaration commune des participants au Colloque universitaires sur les actions environnementales.

Il ne reste que 27 jours avant le Jour de la Terre du 22 avril!

RÉINVENTER LA ROUE sera le leitmotiv du Jour de la Terre 2004 et 2005 sur la nouvelle thématique : le transport. Afin de réinventer la roue et de se transporter durablement pour notre bien-être et celui des générations futures, il faut agir maintenant. Chaque geste est important.

Vous avez planifié une activité dans le cadre du Jour de la Terre ou vous en avez l'intention? Nous vous invitons à inscrire votre événement au calendrier en ligne. Pour des idées d'activités, n'hésitez pas à vous inspirer des initiatives entreprises par le passé par

des gens comme vous. Les calendriers des activités des éditions 2001, 2002 et 2003 du Jour de la Terre sont disponibles.

L'AQPERE invitée à l'expo-science de l'école primaire Denise-Pelletier les 24 et 25 mars

L'école primaire Denise-Pelletier de la Commission scolaire de la Pointe de l'Île organisait le 24 et 25 mars 2004, pour la deuxième année consécutive, une expo-science présentant les travaux des élèves des 5^e et 6^e année. Dans le cadre de cette exposition, madame Nathalie Simon, enseignante et responsable de l'organisation de cet événement, invitait le président de l'AQPERE à présenter le logiciel *L'Univers fantastique de l'Or dur* et le site Web *eco.science*, deux outils pédagogiques produits par l'AQPERE qui facilitent l'intégration de l'éducation à l'environnement dans l'enseignement des sciences.

Recherche de bénévoles pour l'encadrement de la Corvée

Le Centre de la montagne est à la recherche de bénévoles pour l'organisation de la traditionnelle Corvée du mont Royal à Montréal. Différentes tâches sont offertes pour assurer la logistique de l'événement et l'encadrement des participants. En matinée, 700 personnes sont attendues au Chalet du mont Royal pour les actions environnementales de terrain : ramassage de déchets, plantation d'arbres, suivi environnemental de la faune et de la flore. Si vous désirez vous impliquer avec l'équipe du Centre de la montagne dans cette journée d'actions environnementales et de fête en devenant bénévole, contactez-nous.

Une réunion d'information aura lieu le mercredi 14 avril à 18 h à la maison Smith. Vous pouvez aussi venir comme participant, en famille ou entre amis, en vous inscrivant directement le dimanche 2 mai entre 8 h 30 et 9 h au Chalet du mont Royal.

Pour toutes informations, contactez l'équipe du Centre de la montagne
Tél. : (514) 843-8240 poste 0.

Planèt'ERE

16 avril 2004, un grand jour pour l'Éducation relative à l'environnement

On nous annonce plus de 300 inscriptions au Colloque sur l'éducation à l'environnement vers un développement durable qui aura lieu à Paris les 14 et 15 avril 2004, suivi le 16 par l'assemblée de fondation de l'ONG Planèt'ERE. Les textes fondateurs (version révisée) sont en ligne depuis le 15 mars sur le site Planèt'ERE. Ils seront adoptés par tous ceux et celles qui seront à l'assemblée de fondation.

Quand ce bulletin paraîtra, les membres qui représenteront le Québec à cet événement auront rencontré le chargé de mission Michel Ricard, pour préciser le rôle que notre délégation aura à jouer à Paris.

La première tâche qui attendra le secrétariat de l'ONG, fut-il virtuel et provisoire pour débiter, sera de faire reconnaître l'ONG Planèt'ERE par l'Assemblée des Chefs d'États francophones qui se réunira à Ouagadougou en novembre 2004 pour le 10^{ème} Sommet de la Francophonie.

Nous rappelons que le colloque de Paris est annoncé sur le site Web.

Jeunes francophones recherchés

La Fondation Nature & Vie organise du 24 au 30 juillet 2004, une conférence internationale des jeunes francophones (à Ouagadougou au Burkina Faso) dans la perspective du X^e Sommet de la francophonie qui se tiendra à Ouagadougou. Les inscriptions se font du 22 au 31 mars 2004 par courriel à naturvie@fasonet.bf ou naturvie@hotmail.com Les modalités de prises en charge (transport, hébergement, restauration) vous seront communiquées plus tard. Nous comptons vivement sur votre présence en tant qu'acteur de l'éducation à l'environnement de votre pays.

Salutations distinguées
Madame A. Kadidiatou YONLI
Présidente de la Fondation Nature & Vie

Opinion

L'attitude des retraités et des aînés vis-à-vis la protection de l'environnement

par Fabienne Thibert, enseignante à la retraite, vice-présidente de l'AQPERE et membre de l'Association des retraités de l'enseignement du Québec (AREQ)

Je vais parler des retraitées et de retraités de l'enseignement du Québec puisque c'est l'organisme que je connais le mieux, ayant eu le plaisir de diriger le premier vrai comité de l'environnement. Je pense que nous avons été les premiers retraités à considérer ce mouvement assez important pour l'inaugurer. Les personnes à la retraite aujourd'hui n'ont pas été assez conscientisées dans leur jeunesse et c'est un peu plus difficile de les embarquer dans cette attitude. Mais elles apprennent vite et ayant de l'expérience et de la disponibilité, ce sont des personnes sur qui nous pouvons compter de plus en plus pour agir localement en pensant globalement.

L'information étant de plus en plus centrée sur les événements marquants, nous sommes bien au courant de ce qui se passe sur notre planète et sur l'avenir qui nous attend si nous ne réagissons pas tout de suite. Les catastrophes naturelles reliées à notre comportement se multiplient de jour en jour : inondations en janvier, smog répandu pendant les périodes plus chaudes, eau contaminée dans plus de régions (même dans « le plus beau pays du monde »), fonte des glaciers du pôle Nord, températures extrêmes. Ces éléments ont rapport, nous dit-on, à notre surconsommation. Si nous ne voulons pas que notre planète devienne comme la planète Mars, sèche, aride, impropre à la vie, il faut réagir immédiatement et les aînés et aînées sont bien déterminés à le faire et nous ne manquerons pas de les stimuler à cet effet. Georges Bernard Shaw, prix Nobel de littérature en 1925, disait : « L'humanité serait depuis longtemps heureuse si tout le génie que les hommes mettent à réparer leurs bêtises, ils l'employaient à ne pas les commettre ». Et vieillir ne consiste pas à ajouter des années à la vie, mais de la vie aux années. Voilà ce que la grande majorité des retraités ont compris et ce qu'ils font pour profiter pleinement de ce plus beau temps de la vie...

Ont collaboré à ce numéro :

Brigitte Blais, éditrice

Robert Litzler, président de l'AQPERE

Hugues Harry Lhérisson, coordonnateur de l'AQPERE

Mme A. Kadidiatou YONLI, présidente de la Fondation Nature & Vie

Fabienne Thibert, enseignante à la retraite, vice-présidente de l'AQPERE et membre de l'Association des retraités de l'enseignement du Québec (AREQ)